
Готовимся к ЕГЭ
задание А15

Правописание личных 
окончаний глаголов и 
суффиксов причастий 



Личные окончания глаголов

ударные безударные



Ударные личные окончания

              лицо 1 спряжение 1 спряжение 2 спряжение 2 спряжение
ед. число мн. число ед.число мн.число

     1 -у(-ю) -ем -у(-ю) -им

     2 -ешь -ете -ишь -ите

     3 -ет -ут(-ют) -ит -ат (-ят)



Безударные личные 
окончания

  1. Если глагол имеет безударное личное окончание, то поставьте его в 
начальную форму(что делать ? что сделать?) и определите, 
оканчивается ли он на –ИТЬ

                да                                                                            нет
пишем окончания 2 спряжения          2. Входит ли глагол в число 11   
исключения: брить, стелить                  глаголов-исключений: гнать, 
                                                                        дышать, смотреть ,видеть, 
                                                                        ненавидеть, обидеть, зависеть,
                                                              вертеть, держать, слышать, терпеть

                       да                                                                                   нет

 пишем окончания 2 спр.                                           пишем окончания 1 спр.

                                           



Спряжение глаголов

         2                                              1

                                               *остальные +
    *-ить   +               Н                 * брить
     *7 –еть                                   стелить
     * 4-ать                           

           -ат                 Ф                       -ут    

      -ят                                                -ют



Запомните !

• Глагол стелить по сути представляет 
собой разговорный вариант глагола 
стлать, который относится к 1 
спряжению

• Все приставочные образования от 11 
глаголов – исключений также 
относятся ко 2 спряжению



Разноспрягаемые глаголы
 лицо       разно спрягае    мы    е

1 хочу хотим бегу бежим

2 хочешь хотите бежишь бежите

3 хочет хотят бежит бегут

В повелительном наклонении: 
 беги - бегите, 
класть – клади или положи, 
положите
ездить - поезжай



Как различить окончания глаголов в форме 
изъявительного и повелительного 

наклонений?

• Если глагол стоит в изъявительном наклонении, то 
пишется то окончание, которое соответствует типу 
спряжения:

       1 спр. – ете                  2 спр. - ите
• Если глагол стоит в форме повелительного 

наклонения, то спряжение не влияет и слова 
оканчиваются во 2-ом лице мн.числа на –ите

•  Во 2-ом лице мн. числа эти формы могут 
совпадать:

     Выйдите(пов.) в сад летним утром.- Когда вы 
выйдите(изъяв.), то услышите пение птиц.



Наклонения глаголов
  изъявительное               повелительное                 условное 

Учился- прошедшее 
вр.

Учусь - настоящее вр.

Научусь  - будущее 
                  простое вр.

Буду учиться- 
будущее                       
составное вр. 

Глагол содержит 
просьбу, приказ, 
призыв

2 ед.ч. – учи, спрячь
2 ед.ч. – учите, 
спрячьте(сь)
познакомь (те, сь), 
но: ляг, лягте

* пусть, пускай, да + 
гл. в изъяв. 
наклонении

Я (БЫ) хорошо учился 
БЫ
изменяется по 
числам, родам



Причастия 

• Обозначают признак предмета по 
действию

• Образуются от глаголов
• Имеют признаки двух частей речи:

- глагола: вид, время
- прилагательного: изменяется по 

родам, числам, падежам 



Суффиксы причастия

                                                                                                                                                                                                                                             
Н
а
с
В
1
2

спряж

П
Р.
в

-ом, -ем
-им

-ш-, -вш-
-т-  -нн-

-енн-(-ённ-)

-ущ, -ющ
-ащ, -ящ

Действительные Страдательные 



Гласные в причастиях перед 
НН и Н

• Если причастие образовано от глаголов на 

    -АТЬ или –ЯТЬ, то перед нн и н пишутся 
буквы А или Я:

        вспахать – вспаханный – вспахан
        засеять – засеянный – засеян
• Если причастие образовано от любых 

других глаголов, то перед нн и н пишется 
буква Е:

         изучить – изученный - изучен
 



Как правильно выполнить 
задание А15?

• Определить части речи в ряду (задать вопрос)

• У глаголов:

- определить спряжение
-  выбрать правильную букву в  окончании
• У причастий:

- выделить суффикс
- найти  глагол, от которого образовано причастие, и 

определить его спряжение
- в зависимости от спряжения выбрать правильный 

     вариант буквы в суффиксе



Тренировочный тест



В каком ряду на месте 
пропуска пишется буква А

(Я)?
1. Звон…щий, они 

терп…т
2. Гре…щий, собаки 

ла…т
3. Кол…щий, они 

ненавид…т
4. Колыш…щийся, 

они верт…т

1. Спортсмены 
бор…тся, та…щий на 
солнце

2. Туристы увид…т, 
ве…щий  ветер

3. Они высп…тся, 
гон…щаяся за зайцем

4. Ученики верт…тся, 
пиш…щий 
магнитофон



В каком ряду в обоих случаях 
пропущена буква У(Ю)?

1. Песни разнос…тся, 
вылива…щаяся 
жидкость

2. Они дыш…т, 
движ…щаяся тень

3. Куры кудахч…т, 
хохоч…щий ребёнок

4. Парикмахеры бре…т, 
неж…щийся кот

1. Скач…щий всадник, 
они услыш…т

2. Лопоч…щий малыш, 
они ищ…т счастье

3. Щебеч…щие птицы, 
удерж…т на привязи

4. Тревож…щие всех 
новости, они вскоч…т 
с места



В каком ряду на месте пропуска 
пишется буква Я(А)?

1. Они этим теш…тся, 
колыш…щийся от 
ветра

2. Они постро…т дом, 
терп…щий бедствие 
корабль

3. Вещи отыщ…тся, 
знач…щиеся в списке 
книги

4. Они ма…тся от 
безделья, 
брызж…щий 
распылитель

1. Звери чу…т 
опасность, вдали 
слыш…тся голоса

2. Мастера кле…т 
обои, дети 
держ…тся за руки

3. Бор…тся за 
свободу, они 
завис…т

4. Утки плещ…тся, 
ве…т ветры



В каком ряду в обоих словах 
пишется буква Е?

1. Покле…нный, 
узна…шь

2. Провер…нный, 
огранич…шь

3. Слыш…мый, 
вытр…шь

4. Вообража…мый, 
печал…шься 

1. Счита….шь, 
вид…мый

2. Уход…шь, 
незабыва…мый

3. Спрашива…шь, 
сообща…мый

4. Раду…шься, 
движ…мый



В каком ряду в обоих словах 
пишется буква И?

1. Пиш…шь, 
обижа…мый

2. Шепч…шь, 
слыш…мый

3. Обид…шь, 
знач…мый

4. Стел…шь, 
замеч…нный

1. Сто…т, 
обид…вший

2. Слыш…тся, 
высуш…нное

3. Он не вид…т, 
слыш…мая песня

4. Он гон…т, 
избира…мый



Ответы к тесту



В каком ряду на месте 
пропуска пишется буква А

(Я)?
1. Звонящий, они 

терпят
2. Греющий, собаки 

лают
3. Колющий, они 

ненавидят
4. Колышущийся, 

они вертят

1. Спортсмены 
борются, тающий 
на солнце

2. Туристы увидят, 
веющий  ветер

3. Они выспятся, 
гонящаяся за 
зайцем

4. Ученики вертятся, 
пишущий 
магнитофон



В каком ряду в обоих 
случаях пропущена буква У

(Ю)?
1. Песни разносятся, 

выливающаяся 
жидкость

2. Они дышат, 
движущаяся тень

3. Куры кудахчут, 
хохочущий 
ребёнок

4. Парикмахеры 
бреют, нежащийся 
кот

1. Скачущий всадник, 
они услышат

2. Лопочущий малыш, 
они ищут счастье

3. Щебечущие птицы, 
удержат на привязи

4. Тревожащие всех 
новости, они вскочат 
с места



В каком ряду на месте 
пропуска пишется буква Я

(А)?
1. Они этим тешатся, 

колышущийся от 
ветра

2. Они построят дом, 
терпящий бедствие 
корабль

3. Вещи отыщутся, 
значащиеся в списке 
книги

4. Они маются от 
безделья, 
брызжущий 
распылитель

1. Звери чуют 
опасность, вдали 
слышатся голоса

2. Мастера клеят 
обои, дети 
держатся за руки

3. Борются за 
свободу, они 
зависят

4. Утки плещутся, 
веют ветры



В каком ряду в обоих словах 
пишется буква Е?

1. Поклеенный, 
узнаешь

2. Проверенный, 
ограничишь

3. Слышимый, 
вытрешь

4. Воображаемый, 
печалишься 

1. Считаешь, 
видимый

2. Уходишь, 
незабываемый

3. Спрашиваешь, 
сообщаемый

4. Радуешься, 
движимый



В каком ряду в обоих словах 
пишется буква И?

1. Пишешь, 
обижаемый

2. Шепчешь, 
слышимый

3. Обидишь, 
значимый

4. Стелешь, 
замеченный

1. Стоит, обидевший
2. Слышится, 

высушенное
3. Он не видит, 

слышимая песня
4. Он гонит, 

избираемый



Контрольный тест



1.В каком ряду в обоих 
словах пишется буква Я(А)?

1. Созрева…щие ягоды, дети корм…т 
голубей

2. Открыва…щаяся панорама, войска 
держ…т оборону

3. Ненавид…щий предательство, 
колёса круж…тся

4. Стел…щиеся растения, оппоненты 
спор…т



2.В каком ряду в обоих 
словах пишется буква У(Ю)?

1. Их зна…т все, хорошо вид…щий 
человек

2. Его не беспоко…т, обеща…щий 
помощь товарищ

3. Они отутюжива…т вещи, 
хлопоч…щий о порядке дежурный

4. На мельнице мел…т зерно, 
завис…щее от погоды настроение



3.В каком ряду во всех 
словах пишется буква Е?

1. Заброш…нная стройка, 
развенч…нные мифы

2. Помеш…нный на фантастике 
ребёнок, помеш…нный для работы 
бетон

3. Прострел…нная шляпа, вкач…нный 
в шарик воздух

4. Навеш…нный замок, изгрыз…нная 
кость



4.В каком ряду в обоих 
случаях пишется буква Ю?

1. Флаги ре…т, угоща…щие 
приезжающих

2. Успокаива…щая музыка, вас не 
остав…т в покое

3. Охотники подстрел…т, 
восхваля…щая храбрость песня

4. Надвига…щиеся сумерки, они не 
вытерп…т 



5.В каком ряду в всех словах на месте 
пропуска пишется буква И?

1. Стукн…те мне в окно, если выйд…те 
погулять.

2. Выпиш…те все глаголы, когда 
законч…те читать упражнение.

3. Когда вымет…те мусор, вынес…те 
его.

4. Если выпиш…те газеты на дом, 
привыкн…те их регулярно читать.



Проверь себя

              1 – 3              4 – 1
              2 – 3              5 – 2
              3 – 4 


